
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 外傭居港權司法
覆核案不單令人擔心對香港社會帶來嚴重衝擊，
更隨時觸發人大釋法爭議。前保安局局長、新民
黨主席葉劉淑儀昨稱，目前難以估計最終居港外
傭的數字及影響，但就認為特區政府應在官司開
審前提請人大釋法，而《基本法》第158條亦容
許人大常委會自行釋法的，「總好過打輸官司後
釋法，被人鬧輸打贏要」。
葉劉淑儀又指，政府在過往涉及《入境條例》

的司法覆核案中曾經敗訴，估計今次獲判勝訴與
敗訴的機會是「五五波」；而一旦政府敗訴，居
港7年的外傭不單享有港人福利，還有投票權及
被選權等政治權利，勢必引起香港經濟及政治環
境的大改變，「幾十萬人，出來選超級議員也可
以了」。

湯家驊撐李志喜：她是律師要接生意
就外界炮轟公民黨協助提出司法覆核，完全漠

視港人利益，公民黨立法會議員湯家驊在接受電
台訪問時承認，公民黨憲制及管治支部副主席李
志喜協助菲律賓家庭申請司法覆核，但仍死撐這
「與公民黨完全無關」，「她是律師要接生意的，
若明天有人問我能否做這官司，大律師是有不可
推辭的守則，你做開司法覆核案的，為何不可以
做？」而該黨周二晚上曾開會討論事件，但未有

最後結論，只同意今次外傭爭拗屬於香港內部事
務，不涉及內地政策，倘特區政府再次提請人大
釋法會對香港司法構成衝擊。
湯家驊又聲稱，市民對外傭居港權問題有誤

解，「客觀事實」是合資格居港的外傭除了要居
港滿7年外，還要在香港有「通常居住地」，但不
包括居於僱主家中，並能證明自己視香港為永久
居住地，故此真正合資格外傭「肯定不會是10幾
20萬」，但又稱自己未有估計確實數字，此問題
應由政府盡快澄清云。
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網民籲開審日「圍剿公民黨」 選舉「票債票還」

助外傭爭居港 狀棍政棍犯眾憎
■民建聯聯同30多名東涌居民向
港鐵請願，要求港鐵盡快進行安
全系統檢查，並公開交代連番事
故的原因。

香港文匯報訊 (記者 曾偉龍) 港
鐵東涌線本周日發生車廂搖晃事
故，是東涌線10天內的第3宗事
故。民建聯昨日聯同30多名東涌
居民到港鐵總部請願，要求港鐵
盡快進行安全系統檢查，並公開
交代多宗事故原因。民建聯區議
員周轉香批評港鐵透明度不足，
需詳細交代港鐵安全系統的運作
方法，恢復市民對港鐵的信心。

周轉香籲公開交代肇因
東涌線除了本周日的「啤令」

移位導致車廂搖晃的事故外，近
10天內還發生2宗涉及系統誤報事
故。周轉香指出，東涌線意外頻
生不可接受，本周日車廂不正常
搖晃的事故，列車甚至一度離
軌，情況嚴重，要求港鐵盡快檢
查全線安全系統，提升維修質
素，徹查事故，公開交代連番事
故的原因。她指出，東涌人口不
斷上升，且地區偏遠，交通費對
居民造成沉重負擔。她要求港鐵
加密東涌線的班次，增設東涌線
月票優惠，並在港鐵大堂加裝電
子顯示屏，顯示班次資料，以便
乘客在入閘前因應情況改乘其他
交通工具。
港鐵發言人表示，港鐵採用安

全防護保險設計，當系統偵測到
有問題時會停車進行測試，確保
列車服務正常才會行駛，事後亦
會對延誤、事故進行調查；而港
鐵釐訂票價時需視乎市場情況，
今年度亦已提供價值17億元的優
惠。

香港文匯報訊 (實習記者 陳紫茵) 港鐵每年發
生逾700宗扶手電梯或自動行人通道的意外，但
未必所有意外均獲港鐵賠償。任職教師的陳小姐
今年初於九龍塘站乘搭扶手電梯時，疑有乘客突
然按動緊急掣煞停電梯，即使緊握扶手仍跌倒受
傷，至今左腳仍未康復，更因此失業，港鐵以責
任在於按掣乘客為由，拒絕賠償。她遂於昨日申
請法援向港鐵追討。工聯會調查發現，九龍塘站
的扶手電梯較其他站為快，認為港鐵責無旁貸，
促港鐵檢討及跟進機件問題。

以乘客煞停為由 港鐵拒賠償
陳小姐今年1月於港鐵九龍塘站疑有乘客突然

按動緊急掣煞停電梯，令她從電梯高處滾下，腳
部多處受傷。由於她受傷後不能長期站立，被迫
辭去教師工作，至今已失業5個多月。陳小姐曾2
次發信及致電港鐵索償，但港鐵指事故為乘客煞
停電梯所致，港鐵並無失職，拒絕賠償。她昨申
請法援以民事訴訟向港鐵索償。
協助她的工聯會離島區議員鄧家彪質疑，港鐵

扶手電梯的速度過快，發生意外時的衝力過大，
危及乘客安全。工聯會於本月19日至21日期間，
於九龍塘站、迪士尼站、機場站等7站測試扶手
電梯的爬升速度，發現九龍塘地鐵站扶手電梯的
速度較其他站為快。鄧家彪要求港鐵檢討及跟進
問題，不要將責任歸咎在乘客身上。

王國興籲設鐵路意外賠償基金
立法會議員王國興指出，由於港鐵的免責條款

有不少「灰色地帶」，部分受傷的乘客難以得到
賠償；而目前《交通意外傷亡者(援助基金)條例》
的賠償範圍並不包括輕鐵以外的其他鐵路，市民
的利益無法得到保障；他建議政府專為鐵路的交
通意外設立賠償基金，為乘客提供合理的賠償。
港鐵發言人回應指，站內所有的扶手電梯均按

照機電工程署的標準制定，絕對合乎安全的指
標。待進一步了解陳小姐的個案後，將會交由港
鐵的法律部門跟進。

外傭就居港權進行司法覆核，

可謂一石激發千重浪，引發香港

社會各界高度關注，亦成為烽煙節目及網上各大討論

區的「熱爆」議題。市民紛紛炮轟包括公民黨、職工

盟在內的反對派涉嫌助外傭興訟之舉，是「禍港殃

民」，「掛民主羊頭賣狗肉」，怒斥狀棍可恥、政棍可

恨；有網民直言，外傭若勝訴，勢必對香港勞工市

場、社會福利，乃至房屋、教育都造成巨大衝擊，號

召網民支持特區政府，開審日一起去「圍剿公民黨」，

更有網民呼籲市民看清政混真面目，在選

舉中讓反對派「票債票償」。

外傭居港權覆核 葉太倡主動提釋法

公民黨厚顏稱「不干預黨員工作」
繼借「患病阿婆」出面策動港珠澳大橋環評風波而被千夫所指

後，公民黨憲制及管治支部副主席李志喜，又因協助3個菲律賓家
庭申請司法覆核爭取居港權，引發全城怒吼。眼見在11月區選前夕
觸怒選民，選票隨時付諸一炬，公民黨早前發聲明稱「黨員在履行
其職業上的責任時與公民黨無任何關連，而公民黨亦不會干預黨員
的工作。」但選民眼睛雪亮，繼續力斥公民黨大玩法律條文搞亂香
港。
不少網友在討論區開設主題，熱論外傭居港風波，並把矛頭直指

公民黨。網友「d8nwyc」斥責大狀口中所謂「歧視外傭」的觀點幼
稚無理，「世界上所有國家的移民政策都係佢 口中所謂 『歧
視』」。「cooleee」斥公民黨禍港「狀棍真可恥」；「dogdogchi」亦
慨嘆「班律師同法官係英國佬為了搞亂香港留低 種子」；
「ken393」更發動網友支持政府，在開審日「一於齊齊去圍剿公民
黨」。

網友揶揄公民黨職工盟為新票源
網友「勝肉強」則表明，支持人大釋法，同時呼籲選民下次選舉

棄投職工盟或公民黨，「班友已經走火入魔，搞搞下變成出賣港人
利益都要幫外傭爭永久居權，此乃食碗面反碗底，掛民主羊頭賣狗
肉。」亦有網友揶揄公民黨早已不理港人死活，製造大批有機會申
領綜援公屋的「生力軍」，網友「pekklepa」更稱：「事成的話，職
工盟和公民黨已成功爭取了10多20萬新票源(外傭票)了，才不稀罕
我們的票呢！」

聽眾質疑公民黨未維護港人權益
在電台烽煙節目中，聽眾亦一面倒地不齒公民黨所為，怒斥他們

愧當香港民意代表。黃女士質疑公民黨立法會議員沒有先維護港人
權益，令人驚訝，「即使只有萬多人來，她有親戚，在香港又生
仔，會否拖垮我們的醫療系統及搞壞香港治安呢？巴基斯坦偷渡來
港人士，一 陸做難民，已搞到元朗治安不好了。」陳女士亦擔心
判決「留有尾巴」，「缺口一開，好多外傭就會湧入，好似內地居
民來港產子一樣，隨時會衍生更多 房及假結婚問題。」
蔡女士直言，外傭一旦湧港，「香港將來會窮過孟加拉」，政府

應先知先覺，「香港地方太細喇，點解政府咁軟弱呢？」馮小姐也
希望官員果斷做好應變措施，首要保障本地居民。

■香港文匯報記者 鄭治祖

全城鬧爆

香港文匯報訊 (記者 謝雅寶) 新巴及
城巴勞資雙方經8輪談判後，昨日終於
達成加薪協議，拆解發起工業行動的
「炸彈」。雙方同意，向所有員工加薪
4%，並可追溯至今年1月1日，另外所
有員工獲發一次性800元的特別獎金。
於2004年後入職的新制前線員工，更額
外獲發年度特別獎金，金額由去年的
1,800元增至2,500元。

工聯屬會喜見雙方妥協
工聯會汽車交通運輸業總工會新巴分

會主任陳樹明表示，該會曾在3月底及6
月初對員工進行問卷調查，顯示大部分
員工均希望加薪最少5%，但與資方經
多次談判後，資方願意將新制員工的年
度特別獎金增加至2,500元，並向所有
員工發放一次性800元特別獎金，故勞
方亦願意把加薪底線降至4%，他續
說，昨日整個談判過程為時1個多小
時，曾休會2次，氣氛融洽。
城巴有限公司職工會理事長鄧善慶表

示，在談判期間，資方釋出誠意，雖然
加薪幅度未達預期，但在未來會繼續為
員工爭取其他福利。

合約制車長享4次「跳薪」
另外，新巴及城巴提出合約車長「跳

薪制度」，將於下月1日正式實行。在新
制度下，合約制車長可享有4次「跳薪」
機會，每次可獲加薪100元，但員工必
須符合一定工作日數的規定，包括已簽
署2年合約的車長，第1年的工作日數須
不少於280日，第2年須聯同首年累計的
工作日數不少於530日。
不過，勞方仍對新制度有所保留，鄧

善慶引述資方指，合約車長無論是因工
傷或生病緣故，只要其工作日數不足有
關規定，均不可受惠於「跳薪制度」。
他表示，雖然資方指會酌情處理有關問
題，但考慮到新制度或會涉及歧視問
題，工會將會諮詢平機會意見。

■陳小姐昨入稟法律援助署，以民事訴訟向港
鐵索償。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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■外傭就居港權進行司法覆核，引起香港社會各界高度關注，亦成為網上各大討論區的熱門話
題。 中通社

■ 葉 劉 淑

儀稱，目前

難以估計最

終居港外傭

的數字及影

響。

資料圖片

香港文匯報訊 (記者 謝雅寶) 葵青區葵涌 第1期落成至今
僅14年，惟部分單位的設備質素欠佳，水管嚴重生 、瓷磚
鬆脫、鐵閘生 等，居民質疑房署的維修保養服務參差。工
聯會立法會議員王國興昨日約見房署助理署長陳少德進行閉
門會議，要求署方為居民全面更換水管、鐵閘等，並為有問
題的單位進行檢查。房署發言人表示，在資源及政策許可範
圍內，任何合理的要求，署方都會加以考慮及跟進。
王國興昨日聯同工聯會社區幹事陳智 與房署助理署長陳

少德會面，遞交請願信，要求署方跟進該 單位內部維修問
題。陳智 表示，雖然署方曾於2009至2010年為該 進行
「全方位維修計劃」，但投訴個案仍有增無減，上月至今共接
獲150宗投訴，以水管嚴重生 、木板霉爛、瓷磚鬆脫、鐵
閘生 及損壞等問題最值得關注。
陳智 指出，部分維修工人工作態度欠認真，在進行檢查

時經常草率了事，而房署對居民的訴求亦欠積極，「有維修
工人指居民的洗手台木板仍未『爛透』，暫不須更換；亦有
居民向房署申請維修已生 水管時，被拒諸門外。」他要求
房署為居民的舊式水管更換為銅管；鐵閘換成新型鍍油趟

閘；並為有問題單位全面檢查、維修及更換設施，包括洗手
台木板、木門、水龍頭及瓷磚等。
陳智 引述房署回應指，會跟進有關維修問題，並承諾會

向已申請維修的居民更換設施。鐵閘方面，署方亦會進行改
善工程。房署發言人表示，對於閉門會議所討論的事項，署
方不作公開評論，但任何合理的要求，在資源及政策許可範
圍內，署方都會加以跟進。

葵涌 公屋維修差 王國興促換管閘
■王國興昨
聯同陳智
與房署助理
署長陳少德
會面，並遞
交請願信。
香港文匯報

記者
謝雅寶 攝

搭港鐵扶梯受傷
失業教師再索償


